

„Körperdaten zu sammeln, das ist kein Selbstzweck“

Trendforscherin CORINNA MÜHLHAUSEN forscht seit Jahren daran, wie sich die Menschen und die Gesellschaft verändern. In ihrem neuen Trendreport macht sie einen neuen Megatrend aus: Gesundheit. Und da spielt das Tracking von Körperdaten eine entscheidende Rolle.



Corinna Mühlhausen, Trendforscherin

Was meinten Sie das?

Bei vielen war da nur noch Achtsamkeit und Nobelschau. Ich finde, wir sind in den letzten Jahren zu sehr im Innen gewesen und zu wenig im Außen. Bis uns das Außen eins kräftig mit der Schippe übergezogen hat.

Die Pandemie.

Ganz genau. Das war ein Stopper in diesem Trend zur Selbstoptimierung – da Präzess ein neue Welt auf uns ein, die wir erst mal begreifen müssen. Aber als das dann passiert war, haben viele zwischen Homeoffice und Homeschooling ihren Körper ganz neu entdeckt.

Bringt uns dann jetzt zu den **Körpersporten**, die in Ihrem Trendreport eine große Rolle spielen?

Nicht automatisch – eher zurück zur Selbstoptimierung. Und Optimum ist nicht gleich Maximum – man kann auch nichts an sich messen, sondern sich selbst beobachten und nachspüren. Aber ich glaube, dass man jetzt mehr muss, das Gefühl und das Gemeinsam zu einem großen Zug zu machen. Denn wenn man einmal anfangt, das Potential des eigenen Handelns zu erkennen, ist es relativ logisch, dass man am Ende dieses Weges bei den eigenen Körpersporten landet.

Und war landet der?

Na gut. Der Punkt ist: Wer nicht nur für 19,95 Euro irgendwo sturmt Muskeln pumpen gilt, sondern Selbstoptimierung auf einem höheren Niveau bereit, der erwarter mittlerweile findet, dass diese Diagnosestools in seinem Studio zur Verfügung stehen. Aber das reicht nicht.

Die ersten allgemeine Krankenkasse wurden 1888 eingeführt.

So. Aber dann – und das ist noch gar nicht so lang her – wurden andere Dinge wichtig, die in der späteren Verarbeitung lagen: Sport und Ernährung zum Beispiel, auch Wellness war plötzlich ein Thema. Und das kann einen erstaunlichen Eindruck in Sachen Selbstwirksamkeit hinterlassen.

Nicht?

Nein. Wer sich bloß einmal drausstellt und hinterher unkommentiert ein paar Zahlen auf sein Smartphone oder an die Hand geschickt, der macht das eben wieder. Da braucht das aber und der braucht es auf eine spielerische Weise.

Eine Verlaufskontrolle.

Das bringt mir zu morgens. Sagen wir lieber Verlaufsapp. Und in diesem Grund, warum Coaches in diesen Einrichtungen heute mehr kommen müssen als Gärten einsiedeln und Läden motivieren.

Namica?

Das ging schon vorher los, aber die Pandemie war ein echter Booster. Und der Klimawandel liegt als Oberthema über allem: das wird unser Denken und Handeln in Zukunft lenken.

Wie passen dann eigentlich die Körperdaten nun? Wie die Fitness-tracker, die Apple Watch, der mescan von caridocam?

Sahr gut. Weil man diese Daten ja nicht als Selbstzweck summiert. Die werden in einen gesellschaftlichen Kontext eingespannt. Wenn der vicosa schism sagt, dass man Fen ab und Muskelflasche aufgebaut hat, weiß man: Super, das ist auch gut. Wir sind Immunspasmen, weil Fett sollte Entzündungen fördern und somit den Körper unter Stress setzt. Das ist nur ein Beispiel, aber darum geht es, zu verstehen, was mit dem großen Ganzen passiert. Der Fachbegriff dafür ist Holistic Health.

Das betrifft ja auch das Kerngeschäft der Fitnessstudios.

Ja, abschur. Eigentlich müsste jedes Studio so etwas wie einen mescan oder einen cardioscan, Checkpoint haben, wobei es ja auch Geräte von anderen ...

Die lassen wir mal beiseite.

Na klar. Die Kunden haben mit den Cookies in den Studios: Im besten Fall kann man sie für Verbündete – und wenn das passiert, motiviert es extra. Und das gilt doch für diesen ganzen großen Bereich des Trackings. Es kann dich erst bewusster und dann bestürzt machen, das wiederum kann eine Vorhildewirkung für andere Menschen sein. Das ist doch wunderbar, denn es hilft die Menschen insgesamt gesünder.

Die Frage ist dann aber doch: Muss man nicht alles trudeln zur Selbstoptimierung? Gibt ja auch mit dem Schief, nur so zum Beispiel.

Das gehört natürlich zu den Dingen, die wir die Menschen für unseren aktuellen Trendreport auch gefragt haben. Wir haben festgestellt: Klar gilt es Laute, die sich komplexe Überwachungen.

Sie klingen gerade ein bisschen kritisch.

Nee, alles gut, wenn es in das Leben der Menschen passt; habe ich kein Problem damit. Aber wir haben eben auch gesagt: Hier Alles hört kaum einer auf. Wer sich im Schlaf und beim Sport traut, legt dann in Sachen Ernährung die Lampe eines niedriger. Oder überlässt den Schlaf dann doch unbehobachtet, sich selber. Manchen reicht eine Waage oder nur ein Schrittzähler. Alles ist legitim.

Aber wann alles legitim ist – gibt es dann nicht auch die Gefahr, dass die Schritte überdrückt wird? Dass man sich einen Wolf milbt und am Ende vergisst, dass seine Körperfunktion wahruntemen?